



INFORMACIÓN

**BOLETÍN DE PRENSA N. 065**

Universidad Central del Ecuador

# Boletín de Prensa

Quito, 1 de mayo de 2025

## **TALLER DE CAPACITACIÓN SOBRE LA BIODIVERSIDAD, EL MANEJO AMBIENTAL Y EL TURISMO COMUNITARIO**

Del 25 al 27 de abril de 2025, en la Comunidad Etnográfica Pablo López del Oglan Alto (CEPLOA), cantón Arajuno, provincia de Pastaza, se llevó a cabo el Taller de Capacitación a la Red de Centros Comunitarios de Turismo del Cantón Arajuno, un espacio de formación e intercambio de conocimientos centrado en prácticas sostenibles y fortalecimiento organizativo.

La actividad fue impulsada por el GAD de Pastaza, el GAD de Arajuno, la Universidad Central del Ecuador, a través del Proyecto ERASMUS+ICOOPEB, y la Red de Turismo Comunitario del Cantón Arajuno. El evento contó con la participación de 60 personas, entre facilitadores, docentes, estudiantes y representantes de trece centros turísticos comunitarios.

Irma García, Directora del Proyecto, señaló que, según el estudio las poblaciones rurales de la Amazonía experimentan cambios profundos en su entorno y sus estilos de vida, culturas y conocimientos, que merecen ser valorados y reconocidos por su aporte a la sociedad.

La organización colectiva de los productores, el mantenimiento y desarrollo de sistemas de producción basados en el uso sostenible de los recursos naturales son esenciales para el futuro de estas poblaciones y requieren de nuevos recursos educativos que combinen el mejoramiento del conocimiento empírico y el dominio de las nuevas tecnologías.

Los contenidos abordados incluyeron el manejo e interpretación ambiental, la biodiversidad, la valorización de la flora y fauna local, así como herramientas de gestión, organización social y turismo comunitario. El taller articuló saberes tradicionales y científicos, y fomentó estrategias colectivas para el cuidado de los recursos naturales y el uso sostenible del entorno.

Entre los actores destacados estuvieron los facilitadores Geovanny Ortiz e Irene Simbaña (GAD de Pastaza), María Tanguila (GAD de Arajuno); las docentes de la Universidad Central del Ecuador: Piedad Lincango, Irma García y Jacquelyn Pacheco; y las estudiantes Rubi Flores, Vanessa Lema y Camila Vargas. Participaron además representantes de los centros turísticos comunitarios: Río Uklañ, Muskuy Urku, Ishpinku Paccha, Shuar Ikiam, Kawsak Rumi, Waylla Sacha, Ingaru Samana Wasi, Tuparik, Juri Juri, Lizan Yaku, Pantin Shiram, Suyu Paccha y Aknwao.

El proyecto ERASMUS+ICOOPEB, auspiciado por la Unión Europea, integra una red de universidades de Francia, España, Brasil y Ecuador, que promueven iniciativas educativas de vinculación e investigación con herramientas innovativas para enfrentar los desafíos del desarrollo territorial sostenible.

Este tipo de talleres son fundamentales porque promueven la autonomía de las comunidades, el fortalecimiento del trabajo en red y la sostenibilidad de las acciones colectivas en defensa de los territorios amazónicos. La articulación institucional con los gobiernos locales y otros aliados permite optimizar recursos, unir esfuerzos y generar impactos reales y duraderos para el bienestar comunitario.

(J.P).

**CONTACTO**  
**Dirección Comunicación**  
022 524 714 | dcc@uce.edu.ec